

9

COOPERACIÓN INTERNACIONAL

En el Área de Internacional, el IMSERSO viene desarrollando una creciente actividad, que se ha consolidado gracias al esfuerzo realizado con su presencia y participación en programas y foros internacionales, sin dejar, por ello, de ampliarse a otros de nueva implantación, de gran importancia para la consecución de los objetivos del Instituto y de indudable proyección futura.

La actividad internacional del IMSERSO ha continuado su trabajo en materia de envejecimiento, vertebrada en dos grandes líneas de actividad.

La primera línea de actividad se centra en el desarrollo de las «**Relaciones Internacionales**» con Naciones Unidas, Unión Europea, Consejo de Europa OCDE y otros Organismos y Organizaciones de ámbito internacional.

La segunda línea, y no por ello menos importante, centra su actividad en desarrollar la «**Cooperación con Iberoamérica**», a través de dos grandes bloques de trabajo, la cooperación bilateral y la Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica (RIICOTEC).

9.1. RELACIONES INTERNACIONALES

La presencia del IMSERSO en las actividades de la Unión Europea, en Organismos Internacionales como *Naciones Unidas, el Consejo de Europa, la OCDE, la OIT o la Organización Mundial de la Salud*, o en instituciones como el Centro Europeo de Viena, está generando un intercambio de experiencias y buenas prácticas que aportan un valor añadido muy importante para enriquecer los contenidos y actividad propios del Instituto.

Con independencia de los compromisos asumidos por nuestra propia dinámica interna, hay que destacar los temas que en materia internacional se han abordado durante este año.

Destacan por su importancia, *el Foro de la Sociedad Civil y la Conferencia Ministerial de la Comisión Económica para Europa de Naciones Unidas (UNECE) sobre Envejecimiento*. Ambos tuvieron lugar en León entre el 5 y el 8 de noviembre de 2007.

El compromiso de celebrar dicha Conferencia en España fue asumido en la Comisión de Desarrollo Social de Naciones Unidas, celebrada en Nueva York en febrero de 2007.

■ Colaboración con la Unión Europea

Relación de actos y reuniones en las que ha participado el IMSERSO:

- ***Consejo de Ministros de Empleo, Política Social y Consumo de la Unión Europea.***

El IMSERSO, a petición del Gabinete de la Secretaría de Estado de Servicios Sociales, Familias y Discapacidad propuso unas observaciones para incluir en la intervención del Sr. Ministro con ocasión del tema que se iba a tratar en el punto 5 del orden del día «Oportunidades y retos del cambio demográfico en Europa».

Se hizo hincapié en la importancia de que el envejecimiento se incorpore a las prioridades políticas que requieren atención a nivel comunitario y que tal priorización exigiría una hoja de ruta que permitiera que todos los Estados miembros confluyeran en la consecución de unos objetivos comunes partiendo de sus propias realidades nacionales, para lo que probablemente haya que re-

orientar recurso de los Fondos Estructurales. (22 de febrero de 2007).

- ***Reunión Hispano-Italiana para establecer las bases de una cooperación bilateral en materia de familia y personas mayores***

El IMSERSO ha colaborado en la organización de este encuentro bilateral que, en lo que a este Instituto se refiere, ha tenido un valor añadido claro para el conocimiento recíproco de las políticas que ambos países están desarrollando para favorecer los entornos familiares, el cuidado de niños, de las personas con discapacidad y de las personas mayores. (Roma y Florencia, 28-30 de enero de 2007).

- ***XV Conferencia Europea de Servicios Sociales de la European Social Network***

Dicha conferencia adquirió especial relevancia en el contexto del Año Europeo de la igualdad de oportunidades para todos, erigiéndose como un foro único para el aprendizaje, intercambio y debate para los responsables en materia del desarrollo de políticas sociales en Europa.

En la misma se crearon talleres de trabajo simultáneos tanto para innovar los servicios, como para cooperar en la educación y el empleo, así como para trabajar con empresas y voluntarios con el fin de crear las condiciones óptimas para la integración social. (Berlín 18-20 de junio de 2007).

- ***Proyecto «Sensibilización en centros educativos sobre las personas con discapacidad y mayores, como medida de prevención contra la discriminación»***

Este proyecto tiene como objetivos generales:

- Fomentar actitudes positivas de los alumnos de los ciclos educativos de infantil y primaria hacia las personas con discapacidad y mayores como medida de prevención contra la discriminación.
- Sensibilizar a la comunidad educativa para que realicen actividades para la prevención de la discriminación.
- Establecer vías de comunicación entre los Centros de atención a discapacitados y los Centros educativos para desarrollar actividades conjuntas de sensibilización.

El IMSERSO preparó este proyecto y le presentó a la Comisión Europea, que lo aprobó en noviembre de 2007, en el marco del Programa PROGRESS. Este proyecto, cuyo importe total es de 111.822 €, está cofinanciado por la Comisión Europea y se llevará a cabo durante el año 2008 con la colaboración de los CAP/CRMF.

■ **Colaboración con el Consejo de Europa**

- ***Reunión del Comité Europeo para la Cohesión Social***

En esta reunión se ha presentado un primer informe del Grupo de Alto Nivel sobre cohesión social y se ha propuesto la creación de un Comité de Expertos Responsables de la Implementación de un proyecto relacionado con la promoción de la cohesión social como medio para evitar la exclusión y el aumento de las desigualdades.

También, y como es habitual en el seno del Consejo de Europa, se han analizado la multiculturalidad europea y las plataformas de diálogo europeo que se dedican a trabajar las iniciativas de los ciudadanos basadas en la ética y en la solidaridad para combatir la pobreza y la exclusión. (Estrasburgo, 28-30 de marzo de 2007).

- ***Conferencia Europea sobre Servicios Sociales Integrados***

Tras la distribución del Informe Final sobre Servicios Sociales Integrados en Europa y la presentación de experiencias nacionales, se puso de relieve la necesidad de un cambio de enfoque, dirigido al llamado Acceso a los Servicios Sociales, hacia la prioritaria erradicación de la pobreza y de la exclusión social.

Asimismo, se incidió sobre la importancia de hacer el usuario de los servicios sociales un cliente y no un paciente. (Varsovia, 14 y 15 de junio de 2007).

■ **Colaboración con Naciones Unidas**

- ***45ª sesión de la Comisión de Desarrollo Social de NN. UU. (Nueva York 6 al 17 de Febrero de 2007).***

Sesión anual de Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General. Examen de los planes y programas de acción pertinentes de Naciones Unidas relacionados con la situación de distintos grupos sociales: el Plan de Acción Internacional de Madrid sobre el envejecimiento de 2002.

Reuniones bilaterales mantenidas con diferentes delegaciones gubernamentales y participación en un evento paralelo para informar sobre la Conferencia Ministerial de León sobre el Envejecimiento y los preparativos que el IMSERSO está llevando a cabo para la organización de la misma.

- ***Reunión del grupo de expertos y de la Task Force de Envejecimiento (Viena, 26 y 27 de febrero de 2007)***

Esta reunión fue convocada por la Comisión Económica para Europa de Naciones Unidas (UNECE) y por el Ministerio de Asuntos Sociales de Austria y tuvo como objeto la preparación por parte de UNECE de la Conferencia Ministerial de León sobre Envejecimiento.

Elaboración del Informe Nacional sobre el grado de cumplimiento de los compromisos derivados del Plan de Acción de Madrid (MIPAA), adoptado en la II Asamblea de Naciones Unidas sobre Envejecimiento de 2002 y de la Estrategia Regional de Implementación (RIS) del MIPPA, adoptada en la Conferencia Ministerial de la CEPE sobre envejecimiento celebrada en Berlín en 2002.

El Área Internacional, con aportaciones de la Subdirección General de Gestión y la Subdirección General de Planificación, Ordenación y Evaluación del IMSERSO, el Instituto Nacional de Estadística (INE), el Ministerio de Educación y Ciencia, y el Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, ha elaborado el Informe Nacional sobre los logros conseguidos en España en materia de envejecimiento, en respuesta al MIPAA/RIS. Este Informe se remitió en el mes de junio a la Comisión Económica para Europa de Naciones Unidas (CEPE) para que, junto con los del resto de países miembros, se elabore un documento común que servirá de base para analizar la situación sobre el Envejecimiento en dichos países, dentro de la Conferencia Interministerial de la CEPE sobre Envejecimiento que se celebrará en León del 6 al 8 de noviembre.

- ***Foro de la Sociedad Civil en sus dos vertientes: Foro de las ONGs y Foro Científico (León, 5 de noviembre de 2007)***

Ambas vertientes del Foro: ONG y Expertos tuvieron como objetivos la adopción de sendas declaraciones respecto al envejecimiento con el fin de incorporar la perspectiva de los agentes de la sociedad al enfoque intergubernamental sobre esta cuestión de importancia fundamental para la gran mayoría de estados miembros de la CEPE (Comisión Económica para Europa) de Naciones Unidas.

El Foro de la Sociedad Civil culminó con la adopción de la «Declaración del Foro Científico» y la «Declaración del Foro de las ONG», que fueron trasladadas al Plenario de la Conferencia Interministerial, llevado a cabo el 8 de noviembre ante los ministros y miembros de las delegaciones participantes en la misma.

Entre las actividades para la organización del Foro hay que destacar las siguientes reuniones:

- Reunión celebrada en los Servicios Centrales del IMSERSO con representantes de ONG para preparar su participación en el Foro de las ONG (13 de junio de 2007).
- Reunión en los SS.CC. del IMSERSO con expertos del mundo académico para preparar su participación en el Foro Científico (29 de junio de 2007).

- ***Conferencia Ministerial de la CEPE sobre Envejecimiento y eventos paralelos a la misma (León 6-8 de noviembre de 2007)***

Los objetivos de esta conferencia han sido, por un lado, la revisión del grado de cumplimiento por los estados miembros de la CEPE (Comisión Económica para Europa) del Plan de Acción Internacional de Madrid aprobado en la II Asam-

blea Mundial sobre el Envejecimiento en 2002 y de la Estrategia Regional de Implementación del citado Plan adoptada en la Conferencia Ministerial de la CEPE celebrada en Berlín en 2002.

Asimismo, se identificaron las prioridades para acciones posteriores coordinadas en respuesta al progresivo envejecimiento de la población en los estados miembros.

En la Conferencia participaron alrededor de 500 personas entre miembros de delegaciones, representantes de ONG y del mundo científico y organismos conexos a Naciones Unidas.

La Conferencia culminó con la adopción de la Declaración Ministerial de León bajo la denominación «*Una Sociedad para todas las edades: retos y oportunidades*» que marcará las bases y orientará a los estados miembros de la CEPE en el desarrollo de políticas y actuaciones sobre envejecimiento en consonancia con los compromisos derivados de la Asamblea de Madrid y de la Estrategia de Berlín.

Entre las actividades preparatorias de la organización de la Conferencia merecen destacarse las siguientes:

- 1.ª Reunión preparatoria de la Conferencia (Madrid y León, 22 y 23 de marzo de 2007).
- Reunión de coordinación IMSERSO- Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación (16 de mayo de 2007).
- Reunión consultiva interministerial (20 de junio de 2007).
- Reunión de coordinación con las unidades del IMSERSO responsables en materia de envejecimiento para informar sobre la organización de la Conferencia (julio de 2007).
- Reunión con el MAEC para coordinar preparativos de la Conferencia (septiembre de 2007).
- Preparación de Dossieres informativos y diseño y elaboración de la página web de la Conferencia.

- Coordinación con la empresa de servicios de apoyo a la Conferencia.
- Reunión en la sede de Naciones Unidas del Bureau del Comité Preparatorio de la Conferencia (Ginebra, 8 y 9 de octubre de 2007).
- 1.ª Reunión para la coordinación de la seguridad de la Conferencia convocada por el IMSERSO (11 de octubre de 2007).
- Reunión sobre el establecimiento de normas y medidas de protocolo de la Conferencia (16 de octubre de 2007).
- 2.ª Reunión para la coordinación de la seguridad de la Conferencia convocada por el Ministerio del Interior (25 de octubre de 2007).

■ Otras actividades

- ***Conferencia del Plenario de la Plataforma de Autoridades Regionales y Locales de Turismo Social (Creta, 30 de Mayo-2 de Junio de 2007)***

Conferencia convocada por el Bureau Internacional de Turismo Social en la que se presentaron diversas iniciativas para la creación de una red de turismo social a escala europea. El objeto de la Conferencia fue garantizar el derecho al disfrute turístico para la mayor cantidad de personas, impulsar la contribución del turismo a la socialización, crear estructuras sostenibles en el territorio y lograr que el turismo social contribuya al desarrollo mundial.

- ***Seminario «Implementación de las políticas de integración social de las personas con discapacidad y buenas prácticas españolas para prestar servicios a domicilio a ancianos solos» (Sofía, 20 y 21 de junio de 2007)***

El objetivo de este seminario fue presentar la experiencia española en el ámbito de la discapacidad en cuestiones relativas a normativa y empleo y en el de envejecimiento en lo referido a la actividad del IMSERSO y, específicamente a programas dirigidos a asistir a las personas mayores que viven solas.

9.2. RELACIONES CON IBEROAMÉRICA

El IMSERSO asume las competencias en materia de Cooperación al Desarrollo determinadas en el Real Decreto 140/97, de 31 de enero. Durante el año 2007, estas competencias se han concretado en las siguientes actuaciones:

■ Cooperación Bilateral

Engloba aquellas actuaciones de Cooperación Técnica en las que el Instituto financia directamente las acciones propuestas por las entidades gubernamentales de los países beneficiarios; la financiación para dichas actuaciones puede ser compartida con otras instituciones españolas como la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI) y los países asumen a su vez una parte del costo de las mismas.

En el año 2007 se firmó el Protocolo Adicional entre el Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales y la Agencia Española de Cooperación Internacional Y Desarrollo (MTAS-AECID), dentro del Convenio Marco que establece la coordinación de las diversas instituciones; la AECID participa en la instrumentalización del Protocolo, en la cofinanciación de las actividades y en la gestión en el país receptor a través de la red de Oficinas Técnicas de Cooperación (OTC). El IMSERSO como entidad especializada participa en todo el ciclo de los proyectos, impulsando acciones, relacionándose con las contrapartes, diseñando los proyectos, aportando asistencia técnica y financiera en los países para su ejecución, seguimiento y evaluación.

En el marco de este Protocolo se han realizado actividades de formación para profesionales iberoamericanos, así como la celebración de otros eventos en los Centros Iberoamericanos de Formación (CIF) de la AECID:

En el CIF de Santa Cruz de la Sierra (Bolivia):

Curso Internacional sobre Abuso y Maltrato a las Personas Mayores: Hacia una Respuesta Integral, del 26 de febrero al 2 de marzo. Asistieron veinticinco profesionales de diez países.

Por otro lado, durante el año 2007 se han llevado a cabo las siguientes actuaciones:

Argentina:

Apoyo a la participación a las Jornadas preparatorias del proyecto **Un Compromiso con la Vida**, realizadas en julio.

Asistencia Técnica de un experto español al proyecto **Un Compromiso con la Vida**, celebrada en diciembre.

El proyecto **Un Compromiso con la Vida** ha sido promovido por la Dirección Nacional de Personas Adultas Mayores, del Ministerio de Desarrollo Social de Argentina.

Centroamérica:

Apoyo a la participación de representantes gubernamentales de la Personas Adultas Mayores de la Región de Centroamérica, en la Conferencia Ministerial de la Comisión Económica para América Latina, CEPAL sobre Envejecimiento Madrid+ 5, celebrada en Brasilia, Brasil, los días 4 al 6 de diciembre.

Brasil:

Jornada de Trabajo de una delegación de altos funcionarios del Ministerio de Seguridad Social, Ministerio de Planificación, Presupuesto y Gestión y de la escuela de Administración Pública ENAP, de Brasil, al objeto de conocer el ordenamiento de los servicios de atención al público en el ámbito de la Seguridad Social.

Portugal:

Pasantía de experta funcionaria del Ministerio de Salud de Portugal, con el objetivo de conocer la elaboración y puesta en marcha de la Ley de Dependencia.

México:

Visita de la delegación de expertos en Servicios Sociales de México, a fin de conocer la elaboración y aplicación de la Ley de Dependencia.

Otras actividades de cooperación

Realización de las fichas de seguimiento de proyectos para el Plan Anual de Cooperación In-

ternacional del Ministerio de Asuntos Exteriores (PACI) de 2007 y previsiones para el 2008.

Evaluación previa de proyectos remitidos por el Ministerio de Trabajo, por la AECID y otras organizaciones gubernamentales y no gubernamentales.

■ (RIICOTEC) (Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica)

La Red RIICOTEC constituye un instrumento de cooperación técnica entre los países que integran la Comunidad Iberoamericana, Portugal y España, para la implementación y desarrollo de políticas integrales dirigidas a los colectivos de Personas Mayores y Personas con Discapacidad. La Secretaría Ejecutiva tiene su sede en Madrid y corresponde su titularidad al Director/ a General del IMSERSO.

■ Otras Actividades

- Convocatoria, organización y celebración de la XXIII comisión Permanente de la RIICOTEC Buenos Aires- Argentina.
- Convocatoria, organización y realización de la XXIV Comisión Permanente de RIICOTEC, celebrada en el CIF de La Antigua, Guatemala, los días 15 y 16 de febrero.
- Convocatoria, organización y realización de la XXV Comisión Permanente de RIICOTEC celebrada en Valencia, España, el 1 de octubre, preparatoria de la IX Conferencia RIICOTEC.
- Convocatoria, organización y realización de la IX Conferencia de la Red RIICOTEC, celebrada en Aldaia, Valencia, los días 2 al 4 de octubre. Participaron cincuenta autoridades gubernamentales y responsables de las políticas dirigidas a las Personas con Discapacidad y Personas Mayores de dieciocho países. Estuvieron presentes en la inauguración, presidida por la Secretaria de Estado de Servicios Sociales, Familias y Discapacidad y la Alcaldesa de Aldaia, diversas autoridades locales, representantes de entidades gubernamental y no gubernamentales responsables de la puesta en marcha de los programas destinados a Personas Mayores y Personas con Discapacidad.
- Convocatoria, recepción, estudio y preparación de la documentación relativa a los proyectos presentados por las contrapartes a la Secretaría Ejecutiva RIICOTEC.
- Puesta en funcionamiento de una dirección de correo electrónico de RIICOTEC, a fin de favorecer una comunicación entre los países miembros de la red.
- Diseño, renovación y actualización de un espacio web de RIICOTEC, dentro de la página web del IMSERSO.
- Elaboración y edición del número 9 de la revista ENLACE.
- Elaboración de los siguientes documentos:
 - Normas de procedimiento para la admisión y gestión de proyectos dentro de la Red.
 - Funciones de las Vocalías.
 - Actualización de Estatutos RIICOTEC.

